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Главами Оренбург-
ской и Мурманской 
областей назначены 
выходцы из структур 
владельца «Реновы»

Регулятор направил в правительство 
предложения по снижению комиссий 
за эквайринг.

ЦБ сориентировался 
по картам

 9

Центробанк (на 
фото: его глава 
Эльвира Наби-
уллина) неод-
нократно под-
черкивал, что 
эквайринг можно 
удешевить в рам-
ках внедрения 
Системы бы-
стрых платежей, 
а вместе с ней 
и оплаты 
по QR-кодам
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$482,5Международные 
резервы
ЦБ, 15.03.2018

$68,241237,68Индекс РТС 
Московская биржа
21.03.2019

₽72,78Курсы валют
ЦБ, 22.03.2019 ₽63,74 Нефть BRENT

Bloomberg,
21.03.2019 20:00 мск

АНДРЕЙ ЧИБИС,
и.о. губернатора 

Мурманской области

Фото: Anna Majorova/ТАССФото: Вадим Ахметов/ТАСС

 7Логистика  Почему Минфин предложил 
финансировать проект НОВАТЭКа вместо 
ВСМ «Москва — Казань»

ДЕНИС ПАСЛЕР,
и.о. губернатора 

Оренбургской области
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ГЛАВАМИ ОРЕНБУРГСКОЙ И МУРМАНСКОЙ ОБЛАСТЕЙ НАЗНАЧЕНЫ ВЫХОДЦЫ ИЗ СТРУКТУР ВИКТОРА ВЕКСЕЛЬБЕРГА

Губернаторская 
реновация
Главы Оренбургской и Мурманской областей Ю Р И Й  Б Е Р Г  и М А Р И Н А 
К О В Т У Н ,  чьи полномочия истекали в этом году, У Ш Л И  В  О Т С Т А В К У. 
Кремль назначил в проблемные регионы молодых варягов, работавших в структурах 

Виктора Вексельберга.

Оренбургский губернатор Юрий Берг выглядел как представитель истеблишмента старых генераций, а нужно удовлетворять запрос на обновление, считает эксперт
Ф

от
о:

 Д
м

ит
ри

й 
Д

ух
ан

ин
/К

ом
м

ер
са

нт
ъ



322 марта 2019 • пятница № 34 (2989)

ВЛАДИМИР ДЕРГАЧЕВ, 
ЕЛИЗАВЕТА АНТОНОВА

В четверг, 21 марта, ушли в до-
срочную отставку губерна-
торы Оренбургской и Мур-
манской областей Юрий Берг 
и Марина Ковтун.  На их места 
Владимир Путин назначил 
председателя правления ПАО 
«Т Плюс» Дениса Паслера и за-
местителя министра строи-
тельства по ЖКХ Андрея Чиби-
са соответственно. С обоими 
президент провел встречи 
в Кремле.

Общие черты новых губер-
наторов: они были в прези-
дентском кадровом резерве, 
а также имели опыт работы 
в федеральных или региональ-
ных органах власти, заявил 
пресс-секретарь президен-
та Дмитрий Песков. Он под-
черкнул, что связь с регио-
ном не является решающим 
условием для назначения. 
В пример был приведен Ан-
дрей Чибис, который не имеет 
никакого отношения к Мур-
манску, но имеет «неоцени-
мый» опыт в качестве замми-
нистра строительства. Прежде 
с Оренбуржьем не был связан 
и Денис Паслер.

ТЕХНОКРАТ — В ОРЕНБУРГ
В заявлении об отставке Юрий 
Берг поблагодарил земля-
ков за доверие и уточнил, 
что остается жить в регио-
не вместе со своими деть-
ми и внуками. В заслугу себе 
он поставил лидерство регио-
на в области альтернативной 
энергетики в стране.

Юрий Берг родился в селе 
Ныроб Пермской области, 
но вскоре его семья переехала 
в оренбуржский Орск. Выпуск-
ник Астраханского мореходно-
го училища работал слесарем 
в тресте «Оренбургспец-
строй». Позже посвятил 16 лет 
преподавательской карье-
ре: в советское время вел 
уроки в местной школе № 11, 
в 1985 году стал директором 
школы № 15. В 1990–2000-х 
годах руководил рядом орских 
компаний.

В 1992-м стал замглавы адми-
нистрации Орска. В 2005 году 
возглавил город и спустя 
пять лет — область. Весной 
2014 года ушел в досрочную 
отставку ради переизбрания 
губернатором. На выборах 
он получил более 80%.

65-летнего Берга убрали 
в первую очередь из-за возра-
ста в рамках общей ротации 
губернаторов и учтя опыт по-
ражений кандидатов от вла-
сти в прошлом году, считает 
Кирилл Петров из «Минченко 
Консалтинг». Оренбургский 
губернатор выглядел как пред-
ставитель истеблишмента 
старых генераций, а нужно 
удовлетворять запрос на об-
новление, согласен политолог 
Михаил Виноградов.

Он связал отставку Берга 
в том числе с внутриэлитны-
ми конфликтами в регионе 
(орская группа Берга теснила 
оренбургские элиты) и активи-
зацией силовиков. В прошлом 
году в Оренбурге арестова-

ли вице-мэра по градострои-
тельству Геннадия Борисова, 
а потом и экс-главу города 
Евгения Арапова — по делу 
о взятках от местного бизнес-
мена. Экс-министра спорта 
Оренбургской области Олега 
Пивунова обвиняли в злоупо-
треблении полномочиями, 
а министра сельского хозяй-
ства Михаила Маслова — в не-
законном финансировании аг-
рохолдинга.

Прославил область прошло-
годний постановочный ролик 
про будни регионального ми-
нистерства лесного хозяй-
ства. В нем чиновники играют 
в карты, много пьют, охотятся 
и показывают стриптиз. Шу-
точное видео привело к от-
ставке министра лесного хо-
зяйства Виктора Тонких и трех 
его заместителей.

Более половины валового 
продукта Оренбургской обла-
сти создает промышленность, 
прежде всего нефтегазовая 
и металлургическая. Экс-
перт по экономике регионов 
Наталья Зубаревич отмечает 
угрозу сокращений на круп-
ных предприятиях: ресурсов 
на территории остается не-
много, а импульсов для разви-
тия активов советских времен 
нет. О масштабных сокраще-
ниях на предприятиях области 
в последнее время сообщали 
оренбуржские СМИ.

Преемник Берга Денис Пас-
лер возглавлял крупнейшую 
частную компанию в стране 
в сфере электроэнергетики 
и теплоснабжения «Т Плюс», 
которую контролирует группа 
«Ренова» миллиардера Викто-
ра Вексельберга. Оренбург-
ская область хотя и не была 
приоритетом для активов Век-
сельберга, но входила в орби-
ту его интересов еще со вре-
мен работы Тюменской 
нефтяной компании.

Кирилл Петров увидел в на-
значении Паслера продолже-
ние курса Кремля на тестиро-
вание «молодых технократов». 
У 40-летнего Паслера имеет-
ся серьезный политический 
опыт в родной ему Свердлов-
ской области — он избирался 
в облдуму от «Единой России», 
при губернаторе Евгении Куй-
вашеве в 2012–2016 годах воз-
главлял региональное прави-
тельство.

Из этого же региона вышли 
два других ранее назначен-
ных губернатора — экс-мэр 
Нижнего Тагила и магаданский 
губернатор Сергей Носов, 
а также глава Омской области 
справедливоросс Александр 
Бурков.

Экс-мэр Екатеринбурга Ев-
гений Ройзман в разговоре 
с РБК назвал Паслера тол-
ковым чиновником с настоя-
щим образованием: «Молодой, 
умеет личный прием вести, 
людей не боится».

АДВОКАТ — В МУРМАНСК
Марина Ковтун в четверг 
на брифинге рассказала 
о своей просьбе к президенту 
о досрочной отставке, объяс-
нив ее необходимостью «об-
новления в высших эшелонах 
власти».

Основной причиной отстав-
ки Ковтун собеседник РБК, 
близкий к администрации пре-
зидента, называл внутриэлит-
ные конфликты. У губернатора 
«плохие отношения с бизнес-
элитами, силовиками, в част-
ности с региональными управ-
лениями ФСБ и прокуратуры, 
и даже с собственной коман-
дой», говорил один из источ-
ников РБК, близких к руковод-
ству региона.

В 2017 году в отношении 
ряда чиновников из команды 
Ковтун были возбуждены уго-
ловные дела — их фигуранта-
ми стали замглавы аппарата 
правительства региона Эдуард 
Никрашевский и бывший ви-
це-губернатор Игорь Бабен-
ко. На «серьезное давление» 
и травлю со стороны силови-
ков после ареста Бабенко жа-
ловалась сама Ковтун.

На решение Кремля о смене 
главы области повлияла ис-
тория со вторыми турами гу-
бернаторских выборов в ряде 
регионов в 2018 году, говорил 
ранее собеседник, близкий 
к администрации президен-
та. «Кремль не готов риско-
вать результатами кампаний, 
позволяя губернаторам, пере-
избрание которых неочевид-
но, баллотироваться на новый 
срок», — пояснил он.

Марина Ковтун родилась 
в 1962 году в Мурманске. В со-
ветское время работала в мур-
манском обкоме ВЛКСМ, затем 
возглавила кольский районный 
комитет комсомола. В 1990–
2000-е годы занимала ряд 
постов в областной админи-
страции. В 2005 году перешла 
в Федеральное агентство по ту-
ризму, но в 2006-м вернулась 
в Мурманск. С 2009 по 2011 год 
работала помощником, а затем 
заместителем гендиректора 
Кольской ГМК.

В конце 2011 года избралась 
в облдуму по спискам «Еди-
ной России», в 2012-м указом 
Дмитрия Медведева получила 
пост губернатора. В 2014 году 
Ковтун подала в отставку и пе-
реизбралась на новый срок 
на досрочных выборах, набрав 
64,7% голосов. Ее полномо-
чия как губернатора Мурман-
ской области истекали осенью 
2019 года.

Новому губернатору придет-
ся непросто: продолжается де-
популяция, население уезжает, 
ситуацию усугубляет политика 
сокращений на производствах, 
уверена Наталья Зубаревич. 
Кроме того, это геополитиче-
ски важный регион, на терри-
тории находится огромное ко-
личество военных, и Андрей 
Чибис «будет очень несвобо-
ден в принятии решений», рас-
суждает эксперт.

Совершенно очевидно, 
что за постсоветский период 
регион сдал и из относитель-
но развитых экономически пе-
решел в группу середняков, 
подытожила Зубаревич. Она 
не видит больших драйверов 
развития области.

40-летний Андрей Чибис ро-
дился в Чебоксарах, получил 
юридическое образование, 
в 2004-м стал советником гу-
бернатора Рязанской области, 
затем возглавил экспертный 
отдел в администрации главы 
Чувашии. В 2013 году стал зам-
главы Минстроя, спустя год 
занял пост главного жилищно-
го инспектора страны. В Мин-
строе Чибис курировал подго-
товку стратегии развития ЖКХ 
в России, вопросы создания 
комфортной городской среды 
и цифровизации отрасли.

С 2008 по 2011 год Андрей 
Чибис работал в структурах 
предпринимателя Виктора Век-
сельберга — возглавлял совет 
директоров и был директором 
по правовым и корпоративным 
вопросам ОАО «Российские 
коммунальные системы», кото-
рый входит в группу компаний 
«Ренова».

Виктора Вексельберга можно 
считать одним из основных вы-
годоприобретателей от этого 
«губернаторопада», заключил 
политконсультант Дмитрий Фе-
тисов. «Еще не так давно у Век-
сельберга были непростые 
отношения как с Кремлем, 
так и с силовиками, — отметил 
эксперт. — Сейчас же Кремль, 
назначая врио глав регионов 
выходцев из структур Вексель-
берга, показывает, что кон-
фликт улажен и бизнесмен 
на хорошем счету у админи-
страции президента, что значи-
тельно повышает его статус».

О том, что в администра-
ции президента обсуждает-
ся возможность новых от-
ставок губернаторов этой 
весной, источники РБК рас-
сказывали в прошлом октябре. 
За три последних дня Кремль 
успел поменять пять глав ре-
гионов. Во вторник со сво-
его поста ушел челябинский 
губернатор Борис Дубров-
ский — его сменил первый зам-
министра энергетики Алек-
сей Текслер. Утром в среду 
стало известно, что заявле-
ние об отставке подал глава 
Республики Алтай Александр 
Бердников — на смену ему 
пришел председатель совета 
НП «ГЛОНАСС» Олег Хоро-
хордин.  В тот же день Калмы-
кию вместо Алексея Орлова 
возглавил экс-сенатор, много-
кратный чемпион мира по кик-
боксингу Бату Хасиков. $

При участии Евгении Кузнецовой

« Преемник Берга Денис Паслер возглав-
лял крупнейшую частную компанию в стране 
в сфере электроэнергетики и теплоснабже-
ния «Т Плюс», которую контролирует группа 
«Ренова» миллиардера Виктора Вексельберга

« С 2008 
по 2011 год 
Андрей Чибис 
работал 
в структурах 
предпри-
нимателя 
Виктора Век-
сельберга — 
возглавлял 
совет дирек-
торов и был 
директором 
по правовым 
и корпо-
ративным 
вопросам 
ОАО «Россий-
ские ком-
мунальные 
системы»
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ЦИК САМОСТОЯТЕЛЬНО ОПРЕДЕЛИТ ПОЛУЧАТЕЛЯ ВАКАНТНОГО ДУМСКОГО МАНДАТА

КПРФ заплатила 
за Грудинина 
по двойному 
тарифу
ЕВГЕНИЯ КУЗНЕЦОВА, 
ЕЛИЗАВЕТА АНТОНОВА, 
НАТАЛЬЯ ГАЛИМОВА

ЦИК отказалась 
передать Павлу Груди-
нину мандат депутата 
Госдумы из-за ин-
формации о наличии 
у него заграничных 
счетов. Ранее ЦИК 
никогда не принима-
ла подобных решений. 
Коммунисты намерены 
обжаловать его в суде.

ЧТО РЕШИЛА ЦИК
Большинство членов Центр-
избиркома — 13 из 15 — в чет-
верг, 21 марта, проголосовали 
против передачи депутатско-
го мандата бывшему кандидату 
в президенты Павлу Грудини-
ну. За это решение высказал-
ся только представитель КПРФ 
в ЦИК Евгений Колюшин, ко-
торый и вынес предложение 
на голосование. Глава ЦИК 
Элла Памфилова находится 
в отпуске и участия в голосова-
нии не принимала.

Центризбирком рекомендо-
вал передать освободивший-
ся после смерти нобелевско-
го лауреата Жореса Алферова 
мандат первому номеру в ре-
гиональной группе КПРФ, не по-
лучившей мест в Госдуме при 
их распределении после вы-
боров 2016 года. «Это Петр 
Петрович Медведев, депутат 
Законодательного собрания 
Красноярского края, первый се-
кретарь красноярского крайко-
ма КПРФ», — уточнил член ЦИК 
Евгений Шевченко, отметив, 
что постановление о передаче 
мандата будет принято в бли-
жайшее время. По его словам, 
КПРФ лишилась своего права 
назначать кандидата из-за того, 
что пропустила установленный 
законом для этого срок.

Медведев, комментируя ре-
шение ЦИК, подчеркнул, что 
если бы имел такую возмож-
ность, то передал бы мандат 
Грудинину. «Это достойный 

человек, который заслужива-
ет того, чтобы стать депута-
том Госдумы», — заявил он РБК. 
Себя Медведев назвал «сол-
датом партии» и отметил, что 
в принятии решения о даль-
нейших действиях будет ру-
ководствоваться мнением ре-
гионального отделения КПРФ 
и федерального руководства 
партии.

Если Медведев откажет-
ся от мандата, то ЦИК заново 
распределит мандат следую-
щему по списку по утвержден-
ной в законе методике, сказал 
РБК сопредседатель движе-
ния «Голос» Григорий Мель-
коньянц. «Нельзя отказаться 
от мандата в чью-то пользу», — 
подчеркнул эксперт. Един-
ственное, что может сделать 
КПРФ, чтобы изменить ситуа-
цию в пользу Грудинина, — это 
обратиться в суд, считает он.

ПОЧЕМУ ДАТА ЗАСЕДАНИЯ 
ОКАЗАЛАСЬ КЛЮЧЕВОЙ
По закону партия должна была 
представить в Центризбир-
ком кандидатуру на вакантное 
место в Думе до 20 марта. Из-
начально заседание ЦИК, ко-
торая собирается по средам, 
было назначено на 20 марта. 
Однако накануне мероприятия 
стало известно о его переносе 
на четверг. В результате у ком-
мунистов не осталось шансов 
перераспределить свободный 
мандат, поэтому включилась 
процедура, при которой ЦИК 
самостоятельно назначает кан-
дидата на вакантный мандат, 
констатирует Мельконьянц.

 Другой вопрос, что отказ Гру-
динину должен был произойти 

вследствие судебного реше-
ния по исключению директора 
совхоза из списка зарегистри-
рованных кандидатов от КПРФ 
на выборах 2016 года, под-
черкивает эксперт. «По сути 
Центризбирком проводит ква-
зисудебные процедуры», — счи-
тает сопредседатель «Голоса». 
«ЦИК вышла далеко за пределы 
своих полномочий», — считает 
советник главы фракции КПРФ 
в Госдуме Ирина Филатова.

«Это очень спорное реше-
ние ЦИК, раньше такого нико-
гда не происходило. Передача 
свободного мандата — рутинная 
процедура, которую Центриз-
бирком всегда выполнял без 
каких-либо проблем», — под-
черкнул Мельконьянц. «Видимо, 
общеполитическая ситуация 
повлияла на решение Центриз-
биркома», — предположил он.

Член ЦИК Евгения Орлова 
отмечала, что в законе «О вы-
борах депутатов Госдумы» си-
туация с отказом в передаче 
мандата выбранному партией 
кандидату никак не регулирует-
ся. «Нет норм о том, что Центр-
избирком может одобрить или 
не одобрить решение пар-
тии, — пояснила она. — Он про-
сто передает мандат, согла-
шается с решением партии». 
По словам Орловой, ранее пре-
цедентов голосования против 
передачи мандата выдвинутому 
партией кандидату не было. 

КАК ЧЛЕНЫ ЦИК 
АРГУМЕНТИРОВАЛИ 
СВОЕ РЕШЕНИЕ
«Если человек не может быть 
депутатом города Видное, как 
вы думаете, может он быть де-
путатом Госдумы?» — спросил 
у Колюшина член ЦИК Антон 
Лопатин. Его коллега Борис 
Эбзеев заявил, что не может 
поддержать Колюшина, и пред-
ложил проголосовать за «об-
ратный проект» — чтобы не пе-
редавать мандат. 

Депутат Госдумы от КПРФ 
Николай Харитонов назвал «по-
зорищем» ситуацию, когда «че-
ловек, который собрал миллио-
ны [голосов на президентских 
выборах], не может получить 
мандат Госдумы». Грудинин 
в 2018 году участвовал в выбо-
рах президента России как кан-
дидат от КПРФ и набрал 11,77%, 
заняв второе место. 

Грудинин на заседании ЦИК 
не был, но приехало все руко-
водство компартии — Генна-
дий Зюганов, Юрий Афонин, 
Валерий Рашкин, Николай Ха-
ритонов, Леонид Калашников 
и другие. На заседании при-
сутствовал и бывший министр 
спорта и кандидат в депутаты 
от КПРФ Борис Иванюженков, 
который ранее обратился в суд 
с требованием признать неза-
конным решение президиума 
ЦК о выдвижении Грудинина. 
Ранее РБК со ссылкой на ис-
точники писал, что передачу 
мандата Грудинину не поддер-
жал Кремль.

ЧТО ТЕПЕРЬ БУДУТ ДЕЛАТЬ 
КОММУНИСТЫ
Коммунисты планируют оспо-
рить решение ЦИК в Верховном 
суде, рассказал РБК пресс-се-
кретарь лидера партии Генна-
дия Зюганова, депутат Госду-
мы Александр Ющенко. «Петр 
Петрович [Медведев] работает 
в заксобрании Красноярской 
области, он там на твоем месте. 
Я не исключаю, что он поддер-
жит решение фракции и под-
держит кандидатуру Грудини-
на», — отметил Ющенко.

Накануне был готов проект 
постановления, который пред-
усматривал передачу мандата 
Грудинину, сказал РБК близ-
кий к ЦИК собеседник. Он был 
написан Колюшиным и согла-
сован аппаратом Центриз-

« Это очень 
спорное 
решение 
ЦИК, раньше 
такого нико-
гда не про-
исходило. 
Передача 
свободного 
мандата — 
рутинная 
процедура, 
которую 
Центризбир-
ком всегда 
выполнял 
без каких-
либо проблем
СОПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
ДВИЖЕНИЯ 
«ГОЛОС» ГРИГОРИЙ 
МЕЛЬКОНЬЯНЦ

^ Павел Груди-
нин, занявший 
второе место 
на выборах прези-
дента в 2018 году, 
по решению ЦИК 
не получил ман-
дат депутата Гос-
думы

В феврале этого года Павел 
Грудинин был лишен поста 
председателя, а затем и депу-
татского мандата совета 
депутатов подмосковного 
Видного. Это произошло 
по представлению прокура-
туры города. Единоросс Игорь 
Коршаков, сменивший Груди-
нина на посту спикера, объяс-
нял это тем, что у коммуниста 
в декларации не был указан 
офшор Bontro LTD в Белизе. 
Грудинин обвинения в свой 
адрес отрицал.

ЧТО СЛУ-
ЧИЛОСЬ 
В ВИДНОМ 



522 марта 2019 • пятница № 34 (2989)

биркома, добавил источник. 
Колюшин заявил, что проект 
решения не был завизирован 
зампредседателя ЦИК Нико-
лаем Булаевым (он ведет за-
седания в отсутствии главы 
комиссии). «Ничем, кроме по-
литического заказа, я не могу 
это объяснить», — сказал он .

Обсуждение передачи ман-
дата бывшему кандидату в пре-
зиденты вызвало споры в из-
бирательной комиссии. Булаев 
отметил, что Грудинин при ре-
гистрации написал в ЦИК, что 
не имеет загрансчетов, и ко-
миссия зарегистрировала его, 
потому что не могла это про-
верить. «После проверки ФНС 
мы получили информацию 
о незакрытых счетах. Он [Гру-
динин] будет в Госдуме, но на 
второй день вы должны будете 
его изгнать», — заявил он.

Булаев сослался на ин-
формацию о наличии у Гру-
динина девяти счетов в за-
рубежных банках, которые 
не были закрыты до января 
2018 года. Кроме того, до сих 
пор не представлены трасто-
вые декларации об офшорной 
компании Грудинина Bontro 
LTD в Белизе. Зампредседателя 
ЦИК объяснил, что при нали-
чии таких документов не может 
поддержать решение компар-
тии. К критике предложенного 
Колюшиным проекта присо-
единились и другие представи-
тели комиссии. $

ДМИТРИЙ СЕРКОВ

ОБЫСКИ 
В АДМИНИСТРАЦИИ
В четверг, 21 марта, сотрудни-
ки ФСБ совместно с сотрудни-
ками полиции по Московской 
области обыскали админи-
страцию Чеховского района. 
Об этом РБК рассказал источ-
ник в СКР, информацию под-
твердил источник, знакомый 
с материалами дела.

Обыски начались в зда-
нии на Советской площади 
в 7:30 утра. Следственные 
действия проходили в кабине-
тах главы района Марины Ко-
ноновой, ее заместителей и в 
отделе архитектуры и градо-
строительства. Позднее сле-
дователи приехали в офисное 
здание на Новослободской 
улице, где находятся управ-
ление Росреестра по Москов-
ской области и Бюро тех-
нической инвентаризации 
Чеховского района. «Сило-
вики изъяли документацию, 
а также электронные носите-
ли, необходимые для рассле-
дования», — рассказал источ-
ник в СКР.

По словам собеседников 
РБК, обыски проводились 
в рамках расследования дела 
о хищениях земель воинских 
частей Чеховского района, 
которые были незаконным 
путем переведены в другую 
категорию земель и проданы. 
По версии следствия, из феде-
ральной собственности могло 
быть выведено несколько гек-
таров земель специального 

назначения. Речь идет о зем-
лях, которые раньше принад-
лежали управлению Спец-
строя (Министерство обороны 
РФ). «Сейчас на этих терри-
ториях располагаются офисы 
коммерческих компаний 
и промышленные производ-
ства», — рассказали в След-
ственном комитете.

Кроме того, был задержан 
первый заместитель главы 
администрации городского 
округа Чехов Дмитрий Фриш, 
подозреваемый в превыше-
нии должностных полномочий. 
В отношении чиновника возбу-
ждено уголовное дело. По вер-
сии следствия, в 2015 году 
он подписал договор купли-
продажи муниципального зда-
ния лицу, которое не имело 
право на выкуп помещения, 
без торгов и аукциона.

БОЛЬШОЕ ДЕЛО
Обыски стали частью 
дела, которое ГСУ СКР 
по Московской области воз-
будило в октябре 2017 года 
по ст. 210 УК (организация 
преступного сообщества).

Один из фигурантов дела — 
чеховский предприниматель 
Николай Павлинов, которого 
телеканал «Россия 24» назы-
вал криминальным авторите-
том по кличке Павлин. По тому 
же делу объявлен в между-
народный розыск помощник 
Павлинова Олег Стрекалов. 
По версии следствия, он при-
нимал участие в незакон-
ном оформлении земельных 
участков на подставных лиц, 
рассказал источник РБК, зна-
комый с материалами рас-

следования. По его словам, 
Павлинов не пошел на сдел-
ку со следствием: «Показания 
дают другие фигуранты дела».

Месяц назад уголовное дело  
было передано в Чеховский 
городской суд. В суде будут 
рассмотрены эпизоды, подо-
зреваемым по которым про-
ходит и командир воинской 
части «Чехов-3» Андрей Васи-
ленко. Источник в СКР расска-
зал, что, по версии следствия, 
Василенко и неустановленные 
лица приобрели девять земель-
ных участков и два здания. Ка-
дастровая стоимость недвижи-
мости составила 300 млн руб. 
«Кроме того, они успели лега-
лизовать земельные участки 
на сумму около 60 млн руб.», — 
отметил собеседник.

По данным следствия, к пре-
ступному сообществу могут 
быть причастны бывшие главы 
Чеховского района Сергей 
Юдин (2013–2018 годы) и Анато-
лий Чибесков (2005–2010 годы), 
которые сейчас находятся под 
домашним арестом и дают по-
казания по делу. Месяц назад 
по этому же делу были задер-
жаны шесть человек из числа 
нынешних и бывших сотрудни-
ков чеховской администрации, 
службы государственной ре-
гистрации Росреестр, а также 
МУП «Чеховское кадастровое 
бюро». В 2017 году за хищения 
земельных участков были осу-
ждены бывший заместитель 
начальника ИФНС по Чехову 
Юлия Иванова и предпринима-
тель Данис Низаметдинов.

В конце января этого года 
Бабушкинский суд устано-
вил запрет на определенные 
действия для начальника от-
дела Министерства внутрен-
них дел по городскому окру-
гу Чехов полковника Андрея 
Большакова. Тогда управле-
ние Следственного комите-
та по Московской области 
сообщало, что Большаков 
был задержан по подозрению 
в незаконном обороте ору-
жия (ч. 1 ст. 222 УК). В гара-
же полицейского при обыске 
был найден боевой пистолет 
со сбитыми номерами. Ис-
точники РБК сообщали, что 
Большакова и его подчинен-
ных проверят на причастность 
к деятельности участников ор-
ганизованной группы, специа-
лизирующейся на хищении зе-
мельных участков в Чеховском 
районе. $

ПОДМОСКОВНУЮ АДМИНИСТРАЦИЮ ПОДОЗРЕВАЮТ В ПРИЧАСТНОСТИ К ХИЩЕНИЮ ЗЕМЕЛЬ

Чеховские страсти

С О Т Р У Д Н И К И  Ф С Б  обыскали администрацию Чеховского 

района П О  Д Е Л У  О  Х И Щ Е Н И И  земель специального 

назначения. Следствие полагает, что злоумышленники 

действовали в составе ОПГ.

« По версии 
следствия, 
из федераль-
ной соб-
ственности 
могло быть 
выведено 
несколько 
гектаров 
земель спе-
циального 
назначения. 
Речь идет 
о землях, 
которые 
раньше при-
надлежали 
управлению 
Спецстроя 
(Министер-
ство обороны 
РФ)

Как рассказывали ранее РБК 
в Следственном комитете, 
предполагаемые участники 
ОПГ обращались в чеховский 
отдел филиала ФГБУ «Феде-
ральная кадастровая палата 
Росреестра» по Московской 
области с заявлением о вне-
сении в кадастр недвижимо-
сти информации о земельном 
участке и прилагали к нему 
поддельное постановление 
старого образца.

После постановки на када-
стровый учет  подозреваемые 
подавали заявление о реги-

страции права собственно-
сти в чеховский отдел управ-
ления Федеральной службы 
госрегистрации, кадастра 
и картографии по Москов-
ской области. Когда все доку-
менты на землю были оформ-
лены, участок перепродавали 
подставным лицам и таким 
образом формировали его 
положительную историю, 
а после выводили на рынок 
недвижимости. Через такую 
схему к продаже готовили 
земли Минобороны и лесного 
хозяйства.

КАК РАБОТАЛА ПРЕСТУПНАЯ СХЕМА
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« По дан-
ным след-
ствия, к 
преступному 
сообществу 
могут быть 
причастны 
бывшие 
главы Чехов-
ского района 
Сергей Юдин 
и Анатолий 
Чибесков, 
которые сей-
час находятся 
под домаш-
ним арестом 
и дают пока-
зания по делу
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Свободная цена

Материалы на таком фоне опубли-
кованы на коммерческой основе.

Дизайн Свят Вишняков, 
Настя  Вишнякова  
vishvish.design

ЧЕМ ОБЕРНЕТСЯ ДЛЯ ТЕРЕЗЫ МЭЙ ОЧЕРЕДНОЙ ПЕРЕНОС СРОКОВ BREXIT

Между отсрочкой и отставкой

ЕВГЕНИЙ ПУДОВКИН

Лидеры 
28 стран ЕС собрались 
в Брюсселе обсудить 
перенос даты Brexit 
на конец июня, как 
попросила британ-
ский премьер Тереза 
Мэй. РБК разбирался, 
кому выгодна отсрочка 
и удержится ли Мэй 
во главе правитель-
ства.

21 марта премьер-министр 
Великобритании Тереза Мэй 
и 27 лидеров стран Евросою-
за начали обсуждение отсроч-
ки Brexit, который должен был 
состояться 29 марта. Накануне 
саммита Мэй направила пись-
мо председателю Евросове-
та Дональду Туску, в котором 
призвала ЕС перенести дед-
лайн с 29 марта на 30 июня. 
По словам премьера, дополни-
тельное время даст ей возмож-
ность утвердить в парламенте 
соглашение (сделку) о выходе 
из ЕС, о котором стороны до-
говорились в ноябре прошло-
го года.  Для переноса дедлай-
на требуется согласие всех 
стран ЕС.

В ЕС не согласны с пред-
ложенной датой, но пока 
не против ненадолго продлить 
переговоры. Выход Велико-
британии должен состояться 
не позднее 23 мая, учитывая, 
что с 23 по 26 мая пройдут вы-
боры нового Европарламента. 
Об этом заявили в пресс-служ-
бе председателя Еврокомис-
сии Жан-Клода Юнкера. Со-
гласно законам ЕС каждый 
участник союза должен иметь 
представительство в парла-
менте. Поэтому, если Brexit 
случится позднее мая, Бри-

тании придется принимать 
участие в выборах, пояснил 
Юнкер.

СЦЕНАРИЙ 1: ОТСРОЧКА 
BREXIT НА КОРОТКИЙ СРОК 
И УТВЕРЖДЕНИЕ СОГЛАШЕ-
НИЯ МЭЙ В ПАРЛАМЕНТЕ
Вероятность: средняя
Мэй считает, что сможет 
с третьего раза провести 
через парламент текст согла-
сованного договора о выхо-
де из ЕС. Ранее члены пала-
ты общин дважды отвергли 
документ — в январе и марте. 
В первый раз проект прова-
лился с разницей в 230 голо-
сов. Вторая версия включала 
в себя гарантии от Юнкера, 
что ЕС не сможет без огра-
ничения сроков обязывать 
Британию следовать европей-
ским регламентам в таможен-
ной и экономической сферах, 
однако все равно не смогла 
заручиться поддержкой де-
путатов: предложение по-
терпело неудачу с разницей 
в 149 голосов.

Мэй в третий раз попыталась 
вынести соглашение на го-
лосование 18 марта, однако 
спикер палаты общин Джон 
Беркоу заблокировал ее ини-
циативу. Он заявил, что пра-
вительство не может еще раз 
выносить на голосование один 
и тот же проект, и призвал Мэй 
существенно изменить усло-
вия договора о выходе из ЕС 
перед тем, как снова предло-
жить его депутатам.

На саммите в четверг Мэй 
намерена получить формаль-
ное одобрение дополнений 
к тексту соглашения, которые 
ранее согласовала с Юнкером, 
от 27 лидеров ЕС. Она плани-
рует на уровне национального 
законодательства подкрепить 
договор с Брюсселем допол-
нительными гарантиями, что 
Британия после Brexit сохра-
нит экономическую автоно-
мию от ЕС. Как заявила пре-
мьер, этого достаточно, чтобы 
удовлетворить критериям 
Беркоу и вынести соглашение 

на голосование в третий раз. 
Правительство хочет провести 
голосование 26 или 27 марта, 
пишет The Times.

Сейчас утверждение согла-
шения Мэй является наиболее 
вероятным вариантом из всех 
возможных, считает глава 
брюссельского офиса анали-
тического центра Open Europe 
Питер Клеппе. По мнению экс-
перта, это де-факто сведет 
к нулю вероятность Brexit без 
сделки, возможность которого 
беспокоит обе стороны. 

СЦЕНАРИЙ 2: ОТСРОЧКА 
BREXIT НА ЗНАЧИТЕЛЬ-
НЫЙ СРОК И ПЕРЕ-
СМОТР СОГЛАШЕНИЯ 
БРИТАНИИ И ЕС
Вероятность: ниже среднего
В случае отказа британского 
парламента утвердить сделку 
велика вероятность, что сто-
роны договорятся отсрочить 
Brexit по крайней мере на год, 
убежден Клеппе. В этом слу-
чае Британия примет участие 
в выборах в Европарламент, 
уточнил он.

По мнению Клеппе, во время 
отсрочки британские депута-
ты будут настаивать на смягче-
нии условий Brexit. Речь идет 
прежде всего о продолжении 
членства королевства в Евро-
пейском едином рынке (ЕЕР), 
который предусматривает сво-
боду перемещения товаров, 
услуг и рабочей силы между 
странами-участницами, и в Та-
моженном союзе, члены кото-
рого соглашаются передать 
торговые полномочия с на-

ционального уровня на уро-
вень Еврокомиссии. Участие 
в первом институте не позво-
лит Британии контролировать 
иммиграцию из ЕС и обяжет 
ее следовать европейским ре-
гламентам, а членство во вто-
ром не позволит Лондону 
согласовывать торговые со-
глашения с третьими страна-
ми. В пользу варианта Brexit, 
при котором Лондон останет-
ся членом Таможенного союза 
и будет подчиняться многим 
регламентам ЕЕР, выступает 
оппозиционная Лейбористская 
партия. Теоретически подоб-
ного рода предложения могут 
вызвать одобрение у боль-
шинства депутатов, написал 
в Twitter директор Центра ев-
ропейских реформ Чарльз 
Грант.

СЦЕНАРИЙ 3: ОТСРОЧКА 
BREXIT НА КОРОТКИЙ СРОК 
И ВЫХОД БРИТАНИИ ИЗ ЕС 
БЕЗ СОГЛАШЕНИЯ
Вероятность: низкая
Если план правительства 
выйти из ЕС провалится при 
очередном голосовании, 
а найти с Брюсселем компро-
мисс не удастся, это приве-
дет к Brexit без соглашения 
29 марта. Однако экспер-
ты считают этот шанс мало-
вероятным. «Такой сценарий 
повлечет за собой огромное 
количество издержек, к кото-
рым, как в частных беседах 
признаются дипломаты обеих 
сторон, не готовы ни Брита-
ния, ни ЕС», — пояснил Клеп-
пе.  Как бы ни были возмуще-
ны в ЕС политическим хаосом 
в Британии, там согласятся 
на продление дедлайна Brexit, 
чтобы избежать «развода» 
с Лондоном без соглашения, 
полагает Чарльз Грант. Мэй 
сама не пойдет на Brexit без 
сделки, так как этого не хочет 
подавляющее большинство де-
путатов, уверен старший пре-
подаватель кафедры политики, 
философии и религии в Ланка-
стерском университете Марк 
Гарнетт. $

Международная политика

« В пользу 
варианта 
Brexit, при 
котором 
Лондон оста-
нется членом 
Таможенного 
союза и будет 
подчиняться 
многим 
регламентам 
ЕЕР, высту-
пает оппо-
зиционная 
Лейборист-
ская партия

« Тереза Мэй сама 
не пойдет на Brexit без 
сделки, так как этого 
не хочет подавляющее 
большинство депута-
тов, уверен эксперт
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Роскомнадзор заказал 
разработку системы 
контроля за VPN-сервисами 
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Как решение ФРС отразилось 
на курсе рубля

МИНФИН ПРЕ ДЛОЖИЛ ФИНАНСИРОВАТЬ ПРОЕКТ НОВАТЭКА ВМЕСТО ВСМ «МОСКВА — КАЗАНЬ»

Газ столкнул 
100 млрд с рельсов
М И Н Ф И Н  предложил П Е Р Е Н А П Р А В И Т Ь  100 млрд руб., выделенные 

на создание скоростной магистрали Москва — Казань, на проект НОВАТЭКа 
« А Р К Т И К  С П Г - 2 » .  Средства нужны на строительство терминала 

для отгрузки сжиженного газа на Ямале.

< Минфин Ан-
тона Силуанова 
(слева) скепти-
чески относится 
к строительству 
высокоскорост-
ной железной до-
роги и предлага-
ет финансировать 
проект НОВА-
ТЭКа Леонида 
Михельсона
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АЛИНА ФАДЕЕВА, 
ИВАН ТКАЧЁВ

100 МЛРД РУБ. 
НА ТЕРМИНАЛ
Минфин предложил направить 
112 млрд руб., предусмотрен-
ных на строительство РЖД 
участка высокоскоростной 
магистрали Москва — Казань, 
на проект НОВАТЭКа — тер-
минал «Утренний» для заво-
да «Арктик СПГ-2», расска-
зал РБ К источник в аппарате 
правительства и подтвердил 
представитель Минфина. Эти 
предложения Минфин напра-
вил в правительство в начале 
марта, средства пойдут на по-
крытие дефицита финансиро-
вания строительства терми-
нала, уточнил представитель 
министерства.

Проект входит в федераль-
ные программы «Северный 
морской путь» и «Морские 
порты России», которые по-
зволят увеличить грузопо-
ток по Северному морскому 
пути до 80 млн т и мощность 
морских портов России 
до 1,3 млрд т к 2024 году, ука-
зывает он.

Представитель РЖД отказал-
ся от комментариев. Предста-
витель НОВАТЭКа сказал РБК, 
что «президентом и правитель-
ством даны все необходимые 
поручения с целью своевре-
менного решения вопросов 
финансирования строитель-
ства объектов инфраструктуры 
терминала «Утренний», в том 
числе связанных с финансиро-
ванием работ в 2019 году».

Курирующий транспорт ви-
це-премьер Максим Акимов, 
комментируя информацию 
о предложении Минфина, ска-
зал 21 марта: «Нет таких ре-
шений [о перераспределении 
средств], а идеи разные. Нет 
смысла [их] обсуждать, потому 
что это только идеи».

НОВАТЭК уже запустил 
и сейчас достраивает первый 
частный СПГ-завод на Ямале 
мощностью 17,4 млн т — «Ямал 
СПГ». Компания готовится 
к строительству второго за-
вода — «Арктик СПГ-2» мощ-
ностью 19,8 млн т: привлека-
ет  зарубежных инвесторов 
и договаривается с государ-
ством о создании инфраструк-
туры. К концу 2024 года НО-

ВАТЭК обещает перевозить 
по Северному морскому пути 
46,7 млн т, то есть более поло-
вины от цели в 80 млн т, кото-
рая предусмотрена майским 
указом президента.

НОВАТЭК планирует запу-
стить «Арктик СПГ-2» в конце 
2022 года. Для отгрузки сжи-
женного газа в порту Сабет-
та нужно построить терминал 
«Утренний», а также рекон-
струировать судоходный под-
ходной канал в Обской губе 
Карского моря. На это требу-
ется 103,8 млрд и 8,3 млрд руб. 
соответственно. Эти объекты 
в федеральной собственно-
сти, поэтому их должен финан-
сировать бюджет. Но «выде-
ление средств федерального 
бюджета на указанные цели 
не подтверждено», сообщал 
в феврале президенту Влади-
миру Путину совладелец НО-
ВАТЭКа Леонид Михельсон 
(бизнесмен написал президен-
ту письмо 20 февраля, у РБК 
есть копия). Чтобы вовремя 
запустить «Арктик СПГ-2», 
нужно уже в 2019 году начать 
обустраивать новый терминал 
и проектировать канал, пишет 
Михельсон. Он попросил пред-
усмотреть расходы на инфра-
структуру «при ближайшей 
корректировке федерального 
бюджета».

Ближайшая корректиров-
ка объемов финансирования 
развития Северного морско-
го пути намечена на май, это 
слишком поздно для НОВАТЭ-
Ка: работы должны начаться 
уже летом. Терминал строит-
ся в Арктике, и если НОВАТЭК 
не успеет в короткий навига-
ционный период, работы могут 
перенестись на год, объясняет 
директор группы корпоратив-
ный рейтингов АКРА Максим 
Худалов.  Это будет критично 
для проекта: России нужно как 
можно быстрее занять место 
на формирующемся рынке 
СПГ, иначе его займут США, 
объясняет эксперт.

СПГ ВМЕСТО ВСМ
Строительство высоко-
скоростной магистрали 
от Москвы до Казани дли-
ной 800 км обсуждается 
с 2013 года. Магистраль по-
зволит сократить время по-
ездки из Москвы в Казань 
с 11,5 до 3,5 часа. С тех пор 
стоимость проекта РЖД  вы-

росла примерно с 1 трлн 
до 1,6 трлн руб. При этом пред-
полагается, что государство 
выделит на проект безвозврат-
ный взнос в размере 700 млрд 
руб. В январе вице-премьер 
Максим Акимов одобрил 
строительство первого участ-
ка в 301 км от Железнодорож-
ного в Московской области 
до Гороховца во Владимир-
ской. В комплексном плане мо-
дернизации и расширения ма-
гистральной инфраструктуры 
до 2024 года участок оценива-
ется в 621,8 млрд руб.

Минфин давно критикует 
этот проект РЖД. В декабре 
2018 года первый вице-пре-
мьер Антон Силуанов назвал 
его экономически нецелесо-
образным, так как между Мо-
сквой и Казанью уже налажено 
пассажирское авиасообще-
ние. «Я скептически отношусь 
[к проекту ВСМ]. <…> Даже 
если это [конечная станция] 
будет Казань, никакой эконо-
мики абсолютно нет», — цити-
ровал его ТАСС. В конце про-
шлого года проект критиковал 
и министр экономического 
развития Максим Орешкин. 
По его словам, нельзя исклю-
чать, что власти вовсе откажут-
ся от строительства трассы.

Тем не менее проект под-
держал премьер-министр 
Дмитрий Медведев, и те-
перь его должен утвердить 
президент, сообщали «Ве-
домости» в середине марта. 
Но и после этого разногласия 
в правительстве сохранились. 
По оценкам Минфина, пасса-
жиропоток от Москвы до Ниж-
него Новгорода по всем 
видам транспорта не превы-
шает 2,1 млн человек еже-
годно, а РЖД рассчитывает, 
что он увеличится до 5,5 млн. 
В подготовленной РЖД моде-
ли проекта ожидаемый поток 
пассажиров еще выше — 

7,7 млн, рассказывал предста-
витель госкомпании. 

Дальнейшее затягивание 
сроков принятия решения 
о начале строительства ВСМ 
«Москва — Казань» приведет 
к тому, что бюджет проекта 
будет увеличиваться как мини-
мум на 50–60 млрд руб. в год, 
оценивал гендиректор ИПЕМ 
Юрий Саакян (цитата по «РИА 
Новости»).

После того как проект ВСМ 
«Москва — Казань» был урезан 
до участка Москва — Нижний 
Новгород, он, с одной сторо-
ны, стал подъемнее, а с дру-
гой стороны, экономика стала 
еще слабее: пассажиропоток 
завышен как минимум в два 
раза, говорит гендиректор 
«INFOLine-Аналитики» Михаил 
Бурмистров. Есть серьезные 
риски, что проект не только 
не окупится, но и будет при-
носить убытки РЖД, считает 
он. ВСМ «Москва — Казань» 
нужна, но только как часть вы-
сокоскоростной магистрали 
Европа — Китай, где действи-
тельно будет возможна пере-
возка не только пассажиров, 
но и грузов и, соответственно, 
достигнут эффект для разви-
тия транзитного потенциала 
страны. Но строительство этой 
магистрали возможно только 
после снятия санкций с Рос-
сии, заключает Бурмистров.

Идея перенаправить день-
ги с ВСМ на проект НОВАТЭ-
Ка выглядит разумной: с одной 
стороны, эфемерный проект, 
который вряд ли окупится, 
с другой — экономически эф-
фективные проекты, говорит 
Худалов. Запуск «Арктик СПГ-
2» имеет понятный экономи-
ческий результат, кроме того, 
проект действительно даст 
четко измеримый мультипли-
кативный эффект для промыш-
ленности и экономики, согла-
сен Бурмистров. $

₽103,8 млрд
стоимость строительства терминала «Утренний». Для запуска 
«Арктик СПГ-2» также потребуется реконструкция судоходного 
подходного канала в Обской губе Карского моря — стоимость этих 
работ оценена в 8,3 млрд руб.

« В дека-
бре 2018 
года первый 
вице-пре-
мьер Антон 
Силуанов 
назвал проект 
РЖД эко-
номически 
нецелесооб-
разным, так 
как между 
Москвой 
и Казанью 
уже нала-
жено пас-
сажирское 
авиасооб-
щение

« Идея перенаправить деньги с ВСМ на про-
ект НОВАТЭКа выглядит разумной: с одной 
стороны, эфемерный проект, который вряд ли 
окупится, с другой — экономически эффек-
тивные проекты
ДИРЕКТОР ГРУППЫ КОРПОРАТИВНЫЙ РЕЙТИНГОВ АКРА МАКСИМ ХУДАЛОВ
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РЕГУЛЯТОР НАПРАВИЛ В ПРАВИТЕЛЬСТВО ПРЕДЛОЖЕНИЯ ПО СНИЖЕНИЮ КОМИССИЙ ЗА ЭКВАЙРИНГ

ЦБ сориентировался по картам

Ретейл

ЕВГЕНИЯ ЧЕРНЫШОВА

ЦБ с опозданием 
на сутки направил 
в правительство пред-
ложения по коррек-
тировке комиссий 
за эквайринг. Среди 
них уменьшение 
тарифов для автоса-
лонов и аптек, а также 
платежи по QR-кодам. 
Предложения ретейла 
пока не учтены.

Банк России 21 марта направил 
в правительство предложения 
по снижению комиссий, кото-
рые магазины платят банкам 
за использование при оплате 
пластиковых карт (эквайринг), 
сообщили РБК в пресс-службе 
ЦБ. Согласно поручению вице-
премьера Дмитрия Козака этот 
документ должен был посту-
пить до 20 марта.

Предложения разрабаты-
вались по поручению пре-
зидента Владимира Путина. 
ЦБ и правительство должны 
их представить главе государ-
ства до 30 апреля. Поскольку 
в начале марта представите-
ли торговли, которая высту-
пает за снижение комиссий, 
и банков, которые готовы идти 
на некоторые уступки, не под-
держали идею госрегулиро-
вания комиссий за эквайринг, 
было принято решение, что 
рынок самостоятельно под-
готовит меморандум с согла-
сованными предложениями 
о корректировке комиссий, 
а ЦБ консолидирует позиции.

ЧТО ВОШЛО  
В ПРЕДЛОЖЕНИЯ
ЦБ направил в правительство 
следующие предложения, от-
метив, что речь идет о пер-
вом этапе определения мер 
по снижению комиссий за эк-
вайринг:
• снизить межбанковскую ко-

миссию (интерчейндж) в от-
ношении социально значи-
мых товаров/услуг (услуги 
образовательных учрежде-
ний и учреждений здраво-
охранения, аптек), а также 
крупных покупок (автомоби-
лей и недвижимости);

• развивать и продвигать 
Систему быстрых плате-
жей (СБП), в рамках кото-
рой планируется запустить 
оплату товаров и услуг, 
в том числе по QR-коду, что 
будет способствовать в том 
числе снижению издержек 
предприятий;

• продолжить обсуждение 
вопросов эквайринговых 
комиссий в рамках межот-

раслевой рабочей группы 
на площадке ассоциации 
банков «Россия».
Все эти вопросы обсужда-

лись ЦБ с кредитными ор-
ганизациями, платежными 
системами, торгово-сервис-
ными предприятиями, про-
фильными ассоциациями, 
а также министерствами 
и ведомствами, подчеркнули 
в пресс-службе ЦБ.

ПОМОГУТ ЛИ НОВЫЕ 
ТАРИФЫ АПТЕКАМ  
И АВТОСАЛОНАМ
Для автодилеров предлагаемый 
размер комиссии не являет-
ся низким, так как они предла-
гали установить его на уровне 
0,2–0,3%, говорил ранее глава 
Российской ассоциации авто-
дилеров (РОАД) Олег Мосе-
ев. По его словам, комиссия, 
не превышающая 10 тыс. руб., 
будет выгодна только при про-
даже автомобилей стоимо-
стью около 3 млн руб., так как 
в этом случае она не превы-
сит 0,2–0,3%. Картами сейчас 
в основном расплачиваются 
покупатели премиум-сегмен-
та. Текущие банковские став-
ки по эквайрингу находятся 
на уровне 1,5–2%, что делает не-
выгодной отплату по безналич-
ному расчету, указал гендирек-
тор ГК «Автоспеццентр» Денис 
Петрунин. По его мнению, 
новые тарифы сделают налич-
ный расчет менее выгодным.

Для рынка недвижимости 
высокие ставки банковского 
обслуживания при безналич-
ных платежах не проблема, 
отмечала ранее управляющий 
партнер компании «Метриум» 
Мария Литинецкая. За всю ис-
торию работы компании у них 
не было ни одного клиента, 
который бы оплатил квартиру 
с банковской карты, добави-
ла она. Предложенные тари-
фы не приведут к широкому 
распространению эквайрин-
га у застройщиков, так как это 
дополнительная финансовая 
нагрузка для застройщика, ко-
торая складывается не толь-

ко из комиссии, но и из других 
расходов по эквайрингу, счита-
ет замдиректора по продажам 
ГК «Гранель» Сергей Нюхалов.

Предлагаемые ставки эквай-
ринга на уровне 1,2–1,3% для 
аптечных учреждений не смо-
гут значительно повлиять 
на текущую ситуацию, считает 
глава координационного сове-
та Российской ассоциации ап-
течных сетей (РААС) и управ-
ляющий собственник аптечных 
сетей «Неофарм» и «Столич-
ки» Евгений Нифантьев. По его 
мнению, приемлемым уров-
нем была бы ставка в размере 
0,5%. Сегодня доля безналич-
ных платежей в фармрознице 
превысила 50%, и с ее увели-
чением для игроков аптечного 
рынка ставки эквайринга стали 
неподъемными, объясняет он, 
добавляя, что 20% от уров-
ня наценки в сети «Столичка» 
(около 10–11%) при безналич-
ной оплате уходит на опла-
ту услуг эквайринга. По его 
словам, стоимость эквайрин-
га сегодня для аптек в 3,5 раза 
выше, чем, например, затраты 
на инкассацию.

ЧТО НЕ ВОШЛО  
В ПРЕДЛОЖЕНИЯ ЦБ
Предложения, которые были 
сформированы ЦБ в рамках 
первого этапа обсуждения 
проблемы эквайринговых ко-
миссий, не отражают пози-
цию ретейлеров и не содержат 
инициативы банков, сформи-
рованных по итогам заседа-
ния совета ассоциации банков 
«Россия» 18 марта.

Направленные предложения 
совершенно не соответствуют 
той цели, которая изначально 
ставилась, говорит президент 
Ассоциации компаний интер-
нет-торговли (АКИТ) Артем Со-
колов. «Половина всей розни-
цы — это непродовольственные 
товары. И именно на них уста-
новлена самая высокая комис-
сия, хотя с технической точки 
зрения транзакция всегда про-
ходит одинаково, независи-
мо от того, покупаю я чайник, 
одежду или яблоки», — говорит 
он. Соколов добавил, что вы-
деление приоритетных товар-
ных категорий выгодно только 
банкам и платежным системам, 
поскольку они получают новых 
участников экосистемы безна-
личных платежей.

«Себестоимость транзакций 
снижается, участников рынка, 
принимающих карты, и самих 
карт достаточно. Поэтому со-
зданы все условия для сниже-
ния комиссий, но происходит 
обратный процесс, они только 
повышаются. Сам контекст те-
кущего обсуждения — это путь 
в никуда», — резюмировал Со-
колов. В Ассоциации компаний 
розничной торговли отказа-
лись комментировать направ-
ленные предложения.

В их число не вошли и ини-
циативы банков, которые пред-
ложили платежным системам 
взимать комиссию за прове-
дение безналичных платежей 
только с банка-эмитента (вы-
пускающего карты), а банк-
эквайер (осуществляющий 
прием карт в торговых точ-
ках) освободить от выплат. 
При этом, по мнению банков, 
платежные системы должны 
взимать вознаграждение в руб-
лях, а не в иностранной валю-
те, а размер их комиссии дол-
жен быть ограничен на уровне 
0,1% от суммы платежа.

В настоящее время Visa, 
Mastercard, «Мир» и другие си-
стемы берут комиссии за тран-
закцию как с банка-эмитента, 
так и с банка-эквайера в про-
порции примерно 50 на 50. 
Средний размер тарифа пла-
тежной системы (суммарно 
с обоих банков) составляет 
0,3% от платежа. Как пояснил 
руководитель департамента 
эквайринга ВТБ Алексей Кири-
чек, на заседании АБР не было 
озвучено встречной позиции 
международных платежных 
систем и НСПК, в связи с чем 
делать какие-либо выводы 
на данный момент преждевре-
менно. Но в случае внедрения 
снижение комиссий платеж-
ных систем будет выгодно для 
безналичной оплаты неболь-
ших покупок — билетов в обще-
ственном транспорте, вендин-
говых товаров, фастфуда и т.д., 
говорил руководитель по раз-
витию эквайринга Альфа-банка 
Денис Хренов. $

При участии Ольги Дубравицкой

СНИЖЕНИЕ ЗА СЧЕТ СИСТЕМЫ

Предложения по снижению 
межбанковской комиссии 
были выработаны на закры-
том заседании ЦБ с пла-
тежными системами, ФАС, 
Минфином и Минпром-
торгом 15 марта. Как писал 
РБК со ссылкой на прото-
кол заседания, платежные 
системы предложили уста-
новить предельные межбан-
ковские тарифы по крупным 
покупкам на уровне 0,8–1,2% 
от суммы чека (в зависимости 
от платежной системы), но не 
больше 10 тыс. руб. с одной 
покупки. Для социально зна-
чимых покупок в аптеках 

предлагаются предельные 
комиссии на уровне 1,2–1,3%, 
при оплате образовательных 
услуг и услуг в сфере здра-
воохранения — от 0,3 до 1%. 
Ретейлеры ранее заявляли, 
что считают эти предложе-
ния недостаточными и высту-
пают за снижение комиссий 
по товарам категории non-
food (электроника, бытовая 
техника, одежда, обувь и т.п.).

ЦБ неоднократно подчер-
кивал, что эквайринг можно 
удешевить в рамках внедре-
ния Системы быстрых плате-
жей, а вместе с ней и оплаты 
по QR-кодам. «Вместо того 

чтобы регулировать интер-
чейндж сейчас при таких 
негативных сценариях, надо 
реально внедрять как можно 
быстрее Систему быстрых 
платежей», —   говорила первый 
заместитель председателя 
Банка России Ольга Скоробо-
гатова. По ее словам, мини-
мальные комиссии при таких 
платежах позволят торговым 
предприятиям снизить свои 
издержки. ЦБ уже предложил 
установить комиссии за прием 
QR-платежей на уровне 
0,4–0,5%, что в 3–4 раза ниже 
действующих эквайринговых 
комиссий в ретейле.

« Для автодилеров предла-
гаемый размер комиссии не 
является низким, так как они 
предлагали установить его 
на уровне 0,2–0,3%, сказал 
эксперт
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ПОЧЕМУ АНАЛИТИКИ ОЖИДАЮТ ДАЛЬНЕЙШЕГО РОСТА РОССИЙСКОЙ ВАЛЮТЫ

Прогноз ФРС укрепил рубль
ПАВЕЛ КАЗАРНОВСКИЙ, 
ЕВГЕНИЯ ЧЕРНЫШОВА

Рубль укрепился 
до максимума с августа 
2018 года после объяв-
ления прогноза ФРС 
о ключевой ставке. 
Похожая ситуация на-
блюдается и на других 
развивающихся 
рынках, эксперты 
не исключают, что курс 
рубля может продол-
жить рост.

Вечером в среду, 20 марта, 
были оглашены итоги засе-
дания комитета по операци-
ям на открытом рынке (FOMC) 
Федеральной резервной си-
стемы (ФРС) США. Согласно 
новому прогнозу, медианное 
значение ключевой ставки 
на конец 2019 года составля-
ет 2,4%. Учитывая, что на про-
шлом, январском, заседании 
ставка ФРС была установ-
лена в диапазоне 2,25–2,5% 
(медиана — 2,4%), это означа-
ет, что ФРС не предполагает 
повышения ставки в текущем 

году. В 2020 году ФРС ждет 
только одного повышения 
ставки.

Это существенное измене-
ние по сравнению с тем, что 
ФРС прогнозировала три ме-
сяца назад — тогда все ожи-
дали двух повышений ставки 
в 2019 году, до 2,75–3%.

Регулятор ожидаемо не стал 
повышать ставку и подтвер-
дил готовность проявлять 
терпение в вопросах моне-
тарной политики, но сюр-
призом стал именно обнов-
ленный прогноз по ставкам 
на 2019 и 2020 годы, отметили 
в «ВТБ Капитале».

«Рынки изначально рассчи-
тывали увидеть на так назы-
ваемой dot diagram — про-
гнозе ставки ФРС — лишь 
одно ее повышение. Все это 
сделало позицию ФРС еще 
более «голубиной» (более 
мягкой с точки зрения де-
нежно-кредитной полити-
ки. — РБК), чем ожидалось», — 
написал в обзоре главный 
экономист РФПИ Дмитрий 
Полевой.

Кроме того, ФРС объявила 
о планах начиная с мая сни-
зить лимит ежемесячно пога-
шаемых казначейских облига-
ций в ее портфеле с $30 млрд 
до $15 млрд. С сентября 
2019 года ФРС планирует пол-
ностью прекратить погашение 
облигаций.

КАК ОТРЕАГИРОВАЛИ 
РУБЛЬ И ВАЛЮТЫ ДРУГИХ 
РАЗВИВАЮЩИХСЯ СТРАН
До решения ФРС, которое 
было оглашено в 21:00 мск, 
курс доллара на Москов-
ской бирже составлял 64,2–
64,4 руб. В следующие полчаса 
курс укрепился, в отдельные 
моменты — до 63,65 руб. Торги 
закрылись с курсом 63,86 руб. 
за доллар (+0,7% к закрытию 
предыдущего дня), максималь-
ным с августа 2018 года.

В четверг, 21 марта, торги от-
крылись на отметке 63,8 руб. 
за доллар: рубль укреплялся 
до 63,66 руб. за доллар в пер-
вые часы, но затем снова вер-
нулся к уровню открытия.

Индекс доллара к основным 
валютам (USDX) после объяв-
ления решения ФРС снизил-
ся на 1%, с 96,6 до 95,7 пункта. 
USDX показывает отношение 
доллара к корзине из шести 
основных валют: евро, иене, 
фунту стерлингов, канадско-
му доллару, шведской кроне 
и швейцарскому франку. 
«Итоги заседания ФРС приве-
ли к общему давлению на дол-
лар по всему спектру валют. 
Практически все валюты раз-
вивающихся стран вырос-
ли по отношению к доллару 
США», — отметил РБК анали-
тик Промсвязьбанка Михаил 
Поддубский.

Дешевел не только доллар — 
доходность десятилетних бон-
дов американского казначей-
ства снизилась до годового 
минимума — 2,53%. Американ-
ский рынок акций завершил 
день снижением: индекс Dow 
Jones Industrial Average сни-
зился на 0,5%, S&P 500 поте-
рял 0,3%. «Столь резкая смена 
позиции может косвенно ука-
зывать на растущие опасения 
ФРС по поводу роста экономи-
ки», — предположил Полевой.

Рубль при этом окреп на со-
поставимую величину с други-
ми валютами развивающихся 
стран, отметил Поддубский, 
но рост рубля не стал самым 
значительным среди них. 
«Сильнее всего вчера вырос 

Финансы

« Наши 
оценки крат-
косрочной 
справедливой 
стоимости 
рубля (исходя 
из текущих 
рыночных 
факторов) 
указывают 
на уровни 
около 60 руб. 
за доллар
ГЛАВНЫЙ 
ЭКОНОМИСТ РФПИ 
ДМИТРИЙ ПОЛЕВОЙ

< Объявление 
прогноза ФРС 
США по ключевой 
ставке (на фото: 
глава регулятора 
Джером Пауэлл) 
привело к ослаб-
лению доллара 
по всему спектру 
валют

ОФЗ И АКЦИИ НА ПОДЪЕМЕ

Решение ФРС окажет пози-
тивное влияние и на рос-
сийский фондовый рынок, 
и на облигации, считает 
старший аналитик «Атона» 
по макроэкономике и дол-
говым рынкам Яков Яков-
лев. Индекс гособлигаций 
RGBI на Мосбирже в четверг 
прибавил 0,5%. Индекс Мос-
биржи на открытии торгов 
укрепился до 2510 пунктов, 
но затем несколько скоррек-
тировался — до 2502 пунктов.
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9,3%
подорожал 
рубль к доллару 
в 2019 году
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южноафриканский ранд», — 
рассказал старший аналитик 
«Атона» по макроэкономике 
и долговым рынкам Яков Яков-
лев. После объявления о ре-
шении ФРС он укреплялся 
с 14,35 до 14,16 ранда за дол-
лар (около 1,5%).

Но рубль — явный лидер 
среди валют развивающих-
ся стран с начала года, отме-
тил директор аналитического 
департамента «Локо-инвест» 
Кирилл Тремасов. В 2019 году 
рубль подорожал к доллару 
на 9,3%, по данным термина-
ла Bloomberg на 14:30 мск, 
на втором месте — колумбий-
ский песо (+5,1%).

КАК ДОЛГО БУДЕТ 
УКРЕПЛЯТЬСЯ РУБЛЬ
Курс рубля может продолжить 
рост, написал в отчете Поле-
вой, перечислив несколько 
причин:
• снижение доллара может 

стать новым среднесрочным 
трендом;  

• нефть дорожает из-за сниже-
ния запасов в США (майские 
фьючерсы североморской 
марки Brent 20 марта про-
били отметку в $68 за бар-
рель);

• потенциал продаж доллара 
от российских экспортеров 
велик.

«Наши оценки краткосроч-
ной справедливой стоимо-
сти рубля (исходя из текущих 
рыночных факторов) указы-
вают на уровни около 60 руб. 
за доллар», — написал Поле-
вой. Рынок может пересмо-
треть перспективы рубля 
и поддержать  его дальнейшее 
умеренное укрепление, в том 
числе если ЦБ 22 марта смяг-
чит свою позицию по ключе-
вой ставке, продолжил он.  Од-
нако потенциал роста рубля 
вряд ли превышает 2–4%, учи-
тывая сохраняющиеся риски 
торговых войн между США 
и Китаем и новых санкций про-
тив России.

Рубль уже сейчас подо-
шел к справедливому курсу 
63–64 руб. за доллар, менее 
оптимистичен Поддубский. 
«С точки зрения позитивной 
сезонности счета текущих 
операций России и общего 
аппетита к риску на рынках 
у рубля, возможно, еще есть 
небольшой потенциал к росту, 
но в текущих условиях он уже 
выглядит ограниченным», — 
сказал он.

«При нынешних ценах 
на нефть справедливый курс 
рубля составляет 61–63 руб. 
за доллар, — отметил Трема-
сов. — Но если завтра введут 
новые санкции, все рухнет». $

* На 18:00 мск.
Источник: Bloomberg

Курс российской валюты вернулся на уровень августа 2018 года, руб./$

Август
2018

Сентябрь Октябрь Ноябрь Декабрь Январь
2019

Февраль Март

60

70

65

63,04
01.08.2018

70,56
10.09.2018

69,72
31.12.2018

63,77*
21.03.2019
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РОСКОМНАДЗОР НАМЕРЕН ВВЕСТИ 
АВТОМАТИЧЕСКИЙ КОНТРОЛЬ 
ЗА БЛОКИРОВКОЙ ЗАПРЕЩЕННЫХ САЙТОВ

На борьбу 
с VPN 
бросят 
ботов
АЛЕКСАНДРА 
ПОСЫПКИНА, 
МАРИЯ ИСТОМИНА, 
МАРИЯ КОЛОМЫЧЕНКО, 
ЕВГЕНИЯ БАЛЕНКО

Подведомственное Роском-
надзору ФГУП «Главный ра-
диочастотный центр» (ГРЧЦ) 
заказало разработку автома-
тизированной системы, кото-
рая позволит контролировать, 
блокируются ли запрещенные 
в России сайты поисковиками, 
виртуальными частными сетя-
ми (VPN), прокси-серверами 
и анонимайзерами. Это следу-
ет из материалов, размещен-
ных на сайте zakupki.gov.ru. 
Начальная стоимость кон-
тракта составляет 25 млн руб. 
Итоги конкурса должны подве-
сти 8 апреля, создать систе-
му — к декабрю этого года.

В тексте закупки отмечает-
ся, что система позволит сни-
зить текущие затраты ГРЧЦ 
на проведение круглосуточ-
ного контроля за оператора-
ми поисковых систем и   VPN, 
сократив время и трудоза-
траты сотрудников. По сте-
пени научно-технической 
новизны создаваемая систе-
ма не будет принципиально 
новой ни с конструкторской, 
ни с технологической точек 
зрения, но известных дей-
ствующих аналогов у нее нет, 
отмечается в документе.

Проект Разработка системы, контролирующей блокировку 
запрещенных в России сайтов

С У Т Ь  П Р О Е К Т А Автоматизация круглосуточного контроля за операторами 
поисковых систем и VPN-сервисами

З А К А З Ч И К ФГУП «Главный радиочастотный центр» (ГРЧЦ), 
подведомственный Роскомнадзору

Б Ю Д Ж Е Т 25 млн руб. — начальная цена контракта 

С Р О К И 8 апреля планируется подвести итоги конкурса, 
к декабрю 2019 года — создать систему

ИТ

^ Сейчас Роском-
надзор (на фото: 
глава службы 
Александр Жаров) 
выявляет поис-
ковики, не бло-
кирующие запре-
щенные сайты, 
вручную. Со сле-
дующего года ве-
домство намере-
но упростить для 
себя процесс при 
помощи автома-
тизированной си-
стемы

РБК разбирался, нужна 
ли подобная система и сможет 
ли она лучше людей следить 
за блокировкой запрещенных 
в России сайтов.

КАК РАБОТАЕТ ТЕКУЩАЯ 
СХЕМА БЛОКИРОВКИ
С ноября 2017 года, соглас-
но закону «Об информации, 
информационных техноло-
гиях и защите информации», 
VPN-сервисы и анонимай-
зеры обязаны ограничивать 
доступ пользователям к за-
прещенным в России сай-
там. Но это требование рас-
пространяется только на те 
сервисы, которые получи-
ли соответствующее уве-
домление от Роскомнадзора 
и подключились к Федераль-
ной государственной инфор-
мационной системе (ФГИС; 
в ней содержится информа-
ция о запрещенных сайтах). 
Но самостоятельно обра-
титься к VPN-сервисам служ-
ба не может — инициировать 
подключение она может толь-
ко на основании обращения 
к ней Федеральной службы 
безопасности (ФСБ) или дру-
гого органа, осуществляю-
щего оперативно-разыскную 
деятельность. Если анони-
майзер все же не подключит-
ся к ФГИС в течение 30 дней 
с момента получения требова-
ния от Роскомнадзора, то он 
будет заблокирован сам. О го-

товности исполнять данный 
закон публично заявляли толь-
ко некоторые анонимайзеры 
с российскими корнями, такие 
как 2ip и Chameleon, большин-
ство зарубежных сервисов за-
явили, что такое требование 
будут игнорировать.

В феврале 2018 года пред-
ставитель Роскомнадзора 
говорил РБК, что ни одного 
обращения от органов опе-
ративно-разыскной деятель-
ности и госбезопасности, 
касающегося анонимайзе-
ров и VPN-сервисов, к ним 
на тот момент не поступало. 
Были ли подобные обраще-
ния до настоящего времени, 
представитель Роскомнадзо-
ра не уточнил, но сказал, что 
в настоящее время в реестре 

анонимайзеров и VPN нет 
ни одной записи.

Но кроме VPN-сервисов по-
правки 2017 года касались 
и  поисковых систем. Они 
также по требованию Роском-
надзора должны подключиться 
к ФГИС и обеспечить блокиров-
ку сайтов. К системе подклю-
чились Mail.Ru Group, «Яндекс» 
и разработанный «Ростелеко-
мом» поисковик «Спутник». 
Но требование долгое время 
игнорировала Google. В итоге 
в декабре 2018-го Роскомнад-
зор оштрафовал компанию 
за это. В частности, власти тре-
бовали, чтобы Google исклю-
чила информацию о суици-
де и наркотиках, экстремизме 
и терроризме, а также детскую 
порнографию и азартные игры. 

Роскомнадзор заказал 
Р А З Р А Б О Т К У  С И С Т Е М Ы 

автоматической проверки 

качества V P N - С Е Р В И С О В 
И  П О И С К О В И К О В  — регулятора 

интересует, хорошо ли они 

блокируют запрещенные сайты. 

Эксперты в эффективность такой 

системы не верят.
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Брокерские и иные финансовые услуги оказывает ООО «Компания БКС». Лицензия  № 154-04434-100000 на осуществление брокерской деятельности, 
выдана ФСФР России 10.01.2001. Без ограничения  срока действия.       *Экспертная оценка, основанная на данных Mediascope, M'Index-Россия, 2 полугодие 2017.
**ООО «Компания БКС» номер 1 в рейтинге  ПАО Московская Биржа по количеству зарегистрированных клиентов по данным на февраль 2018 года.

Реклама 

Выпускайте деньги
из банка

Совместный проект

Инвестиции стали проще. 
Пробуйте с РБК и БКС

quote.rbc.ru

Брокер №1**Деловое СМИ №1* 

В феврале 2019 года компания 
выплатила штраф в размере 
500 тыс. руб. и вскоре начала 
блокировать около 70% ссы-
лок на запрещенные ресурсы. 
Представитель Роскомнадзора 
тогда заявлял, что ведомство 
«наладило конструктивный диа-
лог с Google», однако подклю-
чилась ли компания к ФГИС, 
он не уточнял.

КАК ИЗМЕНИТСЯ 
ПРОЦЕСС КОНТРОЛЯ
Сейчас для проверки того, на-
сколько добросовестно кон-
кретный сервис или поисковик 
выполняет требование законо-
дательства, необходимо соот-
ветствующее задание со сто-
роны Роскомнадзора. После 
этого сотрудник ГРЧЦ вруч-
ную проверяет, выдает ли по-
исковик или VPN запрещенные 
в России ресурсы, и пишет 
отчет, который отправляет 
в Роскомнадзор. С внедрением 
системы проверка будет осу-
ществляться автоматически, 
но также по заданию службы.

Как пояснил исполнительный 
директор Общества защиты 
интернета Михаил Климарев, 
большинство VPN-сервисов, 
особенно западные, отказа-
лись блокировать запрещен-
ный в России контент, так как 
из-за этого пропадет смысл 

существования VPN. При этом 
выявлять нарушителей вруч-
ную — это очень сложная за-
дача. У поисковиков, по его 
словам, сложное техническое 
устройство — они годами учи-
лись выдавать нужные ссылки 
по ключевым словам. «Фак-
тически требуется выполнить 
задачу, обратную поисковой 
системе, — по известной ссыл-
ке нужно выявить ключевые 
слова, по которым эта ссылка 
выдается», — указал он. Пред-
ставители «Яндекса» и Google 
отказались от комментариев.

БУДЕТ ЛИ СИСТЕМА 
РАБОТАТЬ
Гендиректор Ассоциации 
по защите авторских прав в ин-
тернете Максим Рябыко счита-
ет, что эффективность системы 
будет зависеть от ее настрой-
ки: пока проверки будут точеч-
ными, по запросу руководите-
ля Роскомнадзора, как этого 
требует действующий поря-
док, даже автоматизированная 
проверка будет неэффектив-
ной. «Но, если система автома-
тически будет проверять поис-
ковую выдачу на такие слова, 
как «рутрекер» или «наркоти-
ки», и при обнаружении фикси-
ровать нарушения, возможно, 
это будет хорошее подспорье 
для регулятора», — указал он.

Как пояснил РБК главный 
аналитик Российской ассоциа-
ции электронной коммерции 
Карен Казарян, изначально 
в рамках закона «Об информа-
ции...» не было предусмотре-
но средств его реализации. 
«Сейчас поисковики получают 
ту же выгрузку запрещенных 
ресурсов, которую получают 
и сотовые операторы, — она 
технически не предназначе-
на для автоматизированной 
обработки, соответственно, 
оптимизировать ее для даль-
нейшего ограничения доступа 
приходится вручную», — сказал 
он. По его мнению, написать 
программное обеспечение, 
которое бы автоматически 
блокировало сайты, не очень 
сложная задача, однако пере-
рабатывать список, который 
поисковые системы и VPN-
сервисы получают от Роском-
надзора, все равно придется 
вручную. «Сделать с истему 
можно было бы даже дешевле, 
чем за 25 млн руб., но более 
рациональным решением 
было бы правильно вести ре-
естр», — считает он. Как отме-
чает, в свою очередь, предста-
витель Роскомнадзора, новая 
система как раз и позволит  
поисковикам, VPN и анони-
майзерам получать актуальный 
список запрещенных ресурсов 

в том виде, в котором они смо-
гут его обрабатывать.

Официальный представи-
тель Rocket VPN сообщил РБК, 
что в компанию с требовани-
ем подключиться к реестру 
и блокировать запрещенные 
в России сайты из Роскомнад-
зора не обращались. «Навер-
ное, потому, что у нас основ-
ная продвигаемая версия 
сайта — англоязычная. Если 
к нам обратятся, мы, скорее 
всего, выполним их требо-
вания, но касаться это будет 
только серверов, находящих-
ся на территории России», — 
говорит представитель Rocket 
VPN. По его мнению, создавае-
мая Роскомнадзором систе-
ма мониторинга вряд ли будет 
успешно работать. «У VPN-
провайдеров нет постоянных 
серверов, они все время ме-
няются, добавляются, удаля-
ются. Как они будут это все 
отслеживать? Они будут мони-
торить все время каждый сер-
вер? Это так не работает. На-
пример, считается, что в Китае 
стоит очень крутая система 
по мониторингу и блокиров-
ке VPN, но ее можно обойти 
за 5 минут, если знать, куда на-
жимать, а если не знать, по ин-
струкции за 10 минут. В России 
лучше точно не смогут сде-
лать», — считает он.  $

« Сейчас для про-
верки того, насколько 
добросовестно кон-
кретный сервис или 
поисковик выполняет 
требование законода-
тельства, необходимо 
соответствующее 
задание со стороны 
Роскомнадзора
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Свое дело

КАК СТАВРОПОЛЕЦ СОЗДАЛ УСПЕШНЫЙ БРЕНД МОЛОДЕЖНОЙ ОДЕЖДЫ

Прикид с морпеховской 
печатью
КСЕНИЯ МЕЛЬНИКОВА

«Рассказать кому-нибудь, что 
морской пехотинец, элек-
трик по образованию, со-
здал модный молодежный 
бренд одежды, у которого 
сейчас 300 тыс. подписчиков 
в Instagram, никто и не пове-
рит, — смеется Никита Зи-
беров, владелец марки Niki 
Filini. — Но это чистая прав-
да!» В 2012 году он вернулся 
в родной Светлоград из Сирии, 
где четыре месяца находил-
ся на боевом задании, годом 
позже перебрался в Москву, 
а в 2014-м начал выпускать фут-
болки и свитшоты с надпися-
ми «Мир», «Добро», «Любовь», 
изображениями греческих бо-
гинь и даже украшенного окла-
дистой бородой Владимира 
Путина.

Поначалу бренд не пользо-
вался успехом: покупки были 
единичными, бизнес терпел 
убытки. Но в конце 2015 года 
благодаря выходу в сеть мага-
зинов Podium Market, а затем 
в Wildberries дела пошли в гору. 
Сейчас Niki Filini производит 
по 5–6 тыс. изделий (футболок, 
свитшотов, спортивных костю-
мов, худи, боди, топов и т.п.) 
ежедневно, они продаются 
в собственном онлайн-магази-
не и шоуруме, а также через ка-
налы онлайн-франчайзи, купив-
ших право торговать одеждой 
Niki Filini, работая под своим 
брендом. За 2018 год бизнес 
принес Зиберову 59 млн руб. 
выручки и 23 млн руб. чистой 
прибыли.

ЭЛЕКТРИК-СТАРТАПЕР
27-летний Зиберов родом 
со Ставрополья. Будущий пред-
приниматель выучился на элек-
трика в сельскохозяйственном 

колледже, а затем пошел слу-
жить в морскую пехоту. Вер-
нувшись из армии в 2012 году, 
он вдруг понял, что в родном 
городе ему чего-то не хвата-
ет. «После службы в Сирии мне 
хотелось чего-то нового, мас-
штабного, — вспоминает Зи-
беров. — Да и в столицу к тому 
времени успел переехать мой 
лучший друг Филипп Масалов. 
Я поехал вслед за ним».

В столице Зиберов пона-
чалу работал электриком, 
но потом устроился менедже-
ром по продажам в «Бизнес-
молодость». «На общей волне 
стартапомании мне тоже захо-
телось чего-то своего, — вспо-
минает он. — Самым понятным 
мне казался сегмент одежды». 
В 2014 году Зиберов предло-
жил Масалову, который рабо-
тал менеджером в «Связном», 
торговать вещами с AliExpress. 
Приятели создали аккаунт 
во «ВКонтакте», загрузили фо-
тографии разноцветных свит-
шотов и стали ждать заказы. 
«Они быстро появились, — рас-
сказывает Зиберов. — Но как 
только люди узнавали, что 
мы будем доставлять одежду 
из Китая месяц, нас посылали 
куда подальше».

Нужно запускать собствен-
ный бренд, решил Зиберов 
спустя месяц работы впустую. 
Приятели купили несколько 
футболок и свитшотов в ма-
газинах Bershka и Pull & Bear 
и нашли швею-раскройщицу, 
которая согласилась шить по-
хожие вещи небольшими пар-
тиями. Стартовали эконом-
но: за 95 тыс. руб. приобрели 
текстильный принтер и поста-
вили его в небольшой комна-
те, которую снимали в Аннино. 
Еще около 50 тыс. руб. пошло 
на покупку плотной турец-
кой хлопковой ткани (футе-

ра) и пошив стартовых партий. 
Название бренда появилось 
почти сразу, признается Зибе-
ров: «Niki — от «Никита», Filini — 
от «Филипп».

Принты предприниматель 
придумывал сам или покупал 
в онлайн-фотостоках и печатал 
на отшитых вещах по ночам. 
«Днем, когда электричество 
дороже, хозяйка квартиры 
не разрешала нам работать», — 
объясняет он. Производство 
одного свитшота вместе с рас-
ходами на рекламу обходи-
лось в 1,5 тыс. руб. Продава-
ли его приятели через аккаунт 
Niki Filini во «ВКонтакте» всего 
за 1,8 тыс. руб.

Первые клиенты пришли вес-
ной 2014 года благодаря ре-
кламе в молодежном пабли-
ке «Мир креатива». «В первый 
же день мы получили сразу 
13 заказов, — говорит Зибе-
ров. — Однако уже через пару 
недель продаж почти не было. 
Люди не доверяли новому 
бренду». Несколько месяцев 
предприниматели работали 
почти вхолостую, потом Ма-
салов вышел из проекта. «Как 
раз тогда умер мой отец, и мне 

пришлось потратить всю не-
большую выручку Niki Filini 
на похороны, — вспоминает Зи-
беров. — Все навалилось как 
снежный ком, и я тоже решил 
пока оставить этот бизнес».

Предприниматель вновь 
устроился на работу 
по найму — коммерческим ди-
ректором «Европейской акаде-
мии имиджа». Но пробыл Зибе-
ров там недолго: уже осенью 
2014 года нашел двух инвесто-
ров, согласившихся вложить 
в развитие Niki Filini 1 млн руб. 
Вкладчики получили 49-про-
центную долю в компании 
(в конце 2015-го Зиберов выку-
пил ее за 1,7 млн руб.). Деньги 
пошли на создание сайта, пе-
реход на работу с контрактным 
производством и развитие оп-
тового направления.

МОСКОВСКИЕ СЕЗОНЫ
Чем размываться на рознич-
ные продажи, лучше торговать 
сразу оптом, решил Зиберов. 
В конце 2014 года он нашел 
контрактное производство 
и печатный цех с цифро-
вым принтером в Подмоско-
вье и договорился о пошиве 

Еще недавно ставрополец Н И К И Т А  З И Б Е Р О В  служил 

в Сирии, а сейчас продает в месяц до 2 тыс. футболок 

и свитшотов N I K I  F I L I N I  с дизайнерскими принтами.

^ В прошлом 
году Никита Зи-
беров стал пред-
лагать неболь-
шим маркам 
нарастить оборот 
с помощью он-
лайн-франчайзи 
Niki Filini. В обмен 
на 25% в бизнесе 
он взял под крыло 
проект The girls 
shop и соби-
рается войти 
в долю в еще двух 
проектах

« Рассказать 
кому-нибудь, 
что морской 
пехотинец, 
электрик 
по образова-
нию, создал 
модный 
молодежный 
бренд оде-
жды, у кото-
рого сейчас 
300 тыс. 
подписчиков 
в Instagram, 
никто 
и не поверит
ВЛАДЕЛЕЦ МАРКИ 
NIKI FILINI НИКИТА 
ЗИБЕРОВ

Взгляд со стороны

НЕЛЛИ НЕДРЕ, 
основатель бренда одежды NNedre

«Модель Niki Filini выгодна, 
если компания не особо тра-
тится на съемку принтов 
и у нее есть возможность при-
думывать это оперативно. 
Такая модель хорошо работает 
в рамках локального произ-
водства с небольшими обо-
ротами. Ее минусы, на мой 

взгляд, прежде всего в том, что 
бренд не может заранее пред-
сказать спрос. Если, допустим, 
у них закажут сразу много 
свитшотов, они могут не спра-
виться с объемами производ-
ства и сильно задержат сроки 
поставки. А если, наоборот, 
закажут слишком мало, кон-
трактная фабрика просто 
не возьмется за такое количе-
ство. Все это в итоге сказыва-
ется на отношении клиентов».
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нескольких моделей. За про-
изводство одной футболки 
(вместе с печатью принта) Зи-
беров платил 310 руб., свит-
шота — 610 руб. «Такие цены 
нам дали при условии, что 
в месяц у нас будет не менее 
300 заказов, — говорит пред-
приниматель. — Иначе цена 
могла возрасти вдвое-втрое. 
На переговорах с производ-
ственниками я просто кивнул 
головой, но понятия не имел, 
как увеличить продажи».

Зиберов стал скопом отправ-
лять предложения об оптовых 
поставках в разные мульти-
брендовые магазины одежды. 
«Например, написал штук 
50 сообщений в службу под-
держки крупного фешен-ретей-
лера Podium Market и в итоге 
все же пробился на полку», — 
вспоминает Зиберов. Как 
оказалось, закупщик Podium 
Market тогда искал замену мо-
лодежному бренду Alexandr 
Rogov и согласился дать 
шанс новичку. Ретейлер брал 
на реализацию одежду Niki 
Filini и продавал ее с наценкой 
в 2,5 раза. «В первый же месяц 
они продали товар на 300 тыс. 
руб., обеспечив нужное коли-
чество оптовых заказов», — ра-
дуется Зиберов. Своего склада 
у компании тогда еще не было: 
руководитель печатного произ-
водства разрешила Зиберову 
бесплатно хранить вещи прямо 
в цехе, откуда заказы доставля-
лись клиентам.

В 2015 году к клиентам Niki 
Filini добавились и другие оп-
товики — сетевые и онлайн-
магазины Lyyk (в Санкт-Пе-
тербурге и Тюмени), «Культ», 
Fashion House, Names, Ilcott 
и др. Следом за ними пришел 
крупнейший онлайн-гипермар-
кет одежды Wildberries. Прав-
да, большинство ретейлеров 

брали товар на реализацию 
и платили не сразу.

За весь 2015 год Niki Filini вы-
ручила 15 млн руб. Операцион-
ная прибыль составила около 
30% от этой суммы. Самыми 
продаваемыми оказались фут-
болки и свитшоты с фотогра-
фией Путина с хипстерской бо-
родой. Большую часть средств 
принес опт (якорные клиен-
ты — Podium Market, Names 
и Wildberries) и неожиданное 
участие в ярмарке-фестивале 
«Московские сезоны» в конце 
года.

НАЗАД В РОЗНИЦУ
Оптовые продажи продолжа-
ли расти. К середине 2016 года 
это направление приноси-
ло Niki Filini уже около 2 млн 
руб. выручки ежемесячно. «Мы 
даже смогли наконец взять 
в штат дизайнера, который 
начал придумывать принты 
вместо меня», — говорит Зи-
беров. Однако в конце 2016-
го — начале 2017 года спрос 
сетей на продукцию Niki Filini 
внезапно сократился в десять 
раз. «Мы стали получать с опта 
всего по 200 тыс. руб. выручки 
в месяц, — вздыхает Зиберов. — 
После двухмиллионных оборо-
тов это было крахом». По его 
словам, это было связано с па-
дением покупательной способ-
ности населения.

В начале 2017 года некото-
рые ретейлеры начали за-
держивать выплаты за взятый 
на реализацию товар Niki Filini. 
На мелкие задолженности Зи-
беров не обращал внимания, 
а вот из-за крупных пришлось 
судиться. По его словам, 
Podium Market сначала платил 
исправно, но весной 2017 года 
перестал. «Мы подали заявле-
ние на расторжение договора, 
но до сих пор не можем полу-

чить ни товар, ни деньги», — не-
годует предприниматель. Сум-
марная задолженность Podium 
Market перед Niki Filini соста-
вила около 1 млн руб., утвер-
ждает он. По подсчетам «Ве-
домостей», всего в 2017 году 
к Podium Market было по-
дано 64 иска от контраген-
тов на общую сумму более 
1 млрд руб.

Выручка Niki Filini по ито-
гам 2016 года составила около 
25 млн руб. После горького 
опыта с оптом Зиберов решил 
вновь переключиться на розни-
цу. Продажи через сайт тогда 
приносили около 200 тыс. руб. 
выручки в месяц. Основным 
конкурентом Niki Filini в этом 
секторе был магазин «Нити-Ни-
ти». «У него было уже 150 тыс. 
подписчиков в Instagram, 
у нас — всего 40 тыс.», — гово-
рит Зиберов.

Летом 2017 года предприни-
матель познакомился с осно-
вателем конкурентного бренда 
Ильей Борисовым. «Нити-Ни-
ти» купил принтер для печати 
на ткани и, чтобы побыстрее 
его окупить, предложил нам 
размещать заказы, — вспо-
минает он. — Мы отказались, 
но в процессе общения успели 
подружиться с Ильей». Бори-
сов рассказал Зиберову, как 
строит маркетинг в соцсети. 
«Мы стали проводить фото-
сессии, снимать видеоролики 
в нашей одежде и выкладывать 
все это в Instagram», — рас-
сказывает предприниматель. 
С осени 2017 года только он-
лайн-розница стабильно стала 
приносить Зиберову по 2 млн 
руб. ежемесячно.

ФРАНШИЗА 
ДЛЯ БЛОГЕРОВ
«Я наконец нашел стабиль-
ный формат работы», — гово-
рит предприниматель. На ра-
достях в 2017 году он запустил 
еще и франшизу. Она подра-
зумевала либо открытие соб-
ственного магазина Niki Filini 
в любом городе, либо онлайн-
партнерство, когда франчай-
зи продает одежду Niki Filini 
в своем интернет-магазине. 
Полная стоимость франши-
зы при первом варианте со-
ставляла около 300 тыс. руб. 
(сейчас — 450 тыс. руб.), при 
втором — 500–750 тыс. руб. 
(сейчас — 750–1150 тыс. руб. 
в зависимости от местопо-
ложения — магазин в ТЦ или 
отдельный шоурум). В эту 
сумму входила поставка това-
ра на 150–200 тыс. руб. Роялти 
для партнеров не было; заку-
почная цена, как и для оптови-
ков, была на 100% выше себе-
стоимости.

Так называемая онлайн-
франшиза пользовалась спро-
сом: к концу 2017 года у брен-
да было 20 партнеров, к концу 
2018 года — 35 (против трех 
обычных офлайн-магазинов). 
Находятся они в Сочи, Кали-
нинграде, Новосибирске, Че-
лябинске, Чите и др. «Кто-то 
из них и за год не продал даже 
на депозит, а кто-то за месяц 
работы успел заказать повтор-
ную поставку на 150–200 тыс. 
руб., — говорит Зиберов. — 
Наш идеальный франчайзи — 

это маркетолог или блогер, 
у которого есть аудитория, 
готовая что-то покупать».  
Франчайзи Niki Filini из Ста-
врополя, по словам предпри-
нимателя, стабильно получа-
ет по 500 тыс. руб. прибыли 
в месяц.

В 2017 году благодаря за-
пуску франшизы выручка 
и операционная прибыль Niki 
Filini возросли в два раза — 
до 50 млн и 15 млн руб. со-
ответственно. 60% средств 
принесли продажа франши-
зы и оптовые закупки фран-
чайзи. Полученные деньги по-
зволили компании переехать 
в офис площадью 250 кв. м, 
совмещенный со складом 
и шоурумом, и увеличить штат 
до 15 человек (появились ме-
неджеры по продажам и по ра-
боте с франчайзи, новые ди-
зайнеры).

В 2018 году бизнес вырос 
еще сильнее: выручка Niki 
Filini составила 58 млн руб., 
чистая прибыль — 23 млн руб. 
«Благодаря переходу на новый 
формат производства повы-
силась рентабельность», — 
утверждает Зиберов. Если 
раньше Niki Filini делала сразу 
большие партии, то теперь 
стала отшивать вещи и печа-
тать принты каждую неделю. 
По словам основателя, ста-
бильные ежедневные заказы 
через собственный онлайн-
магазин и от франчайзи по-
зволяют использовать мо-
дель с частым пошивом без 
увеличения себестоимости. 
«Дизайнеры презентуют мне 
один новый продукт в неделю. 
Наша штатная швея его отши-
вает, на небольшом принте-
ре мы сразу печатаем новый 
принт и выкладываем фото 
в Instagram и на сайт. В соот-
ветствии с количеством и ди-
намикой полученных заказов 
и предзаказов отправляем ле-
кала на производство и уже 
через три дня получаем го-
товую одежду», — объясняет 
предприниматель.

В начале 2018 года Зибе-
ров стал развивать еще один 
бренд футболок и свитшотов 
с надписями — Formatika, ко-
торый возник на базе одно-
именного сообщества «ВКон-
такте» (сейчас почти 400 тыс. 
подписчиков). «Его основатель 
забросил одежное направле-
ние и предложил мне взять 
его себе, — говорит Зибе-
ров. — Я согласился и решил 
ради приличия отдавать ему 
20% будущей прибыли». Пред-
приниматель стал продавать 
одежду Formatika через своих 
франчайзи. Уже к концу года 
он вывел проект с нулевых 
оборотов на выручку 1,2 млн 
руб. в месяц и рентабельность 
44%. «Если у нас все получи-
лось с Formatika, то почему 
бы не помогать расти другим 
брендам?» — спросил себя Зи-
беров и стал предлагать не-
большим маркам нарастить 
оборот с помощью онлайн-
франчайзи Niki Filini. В дека-
бре 2018 года в обмен на 25% 
в бизнесе он взял под крыло 
проект The girls shop и соби-
рается войти в долю в еще 
двух проектах. 

₽58,9 
млн 
составила 
выручка Niki Filini 
за 2018 год

₽21,6 
млн 
из них — выручка 
интернет-
магазина

₽17,8 
млн — 
доход 
от паушального 
взноса

₽35,6 
млн 
составили 
расходы Niki Filini 
за прошлый год

₽23,3 
млн — 
чистая прибыль

« Niki Filini 
предлагает 
молодежные 
коллекции, 
в которых 
фокусными 
товарами 
являются 
трикотажные 
футболки, 
свитшоты, 
лонгсливы, 
худи, тол-
стовки, 
куртки, джог-
геры. Сегодня 
это основа 
гардероба 
уличной оде-
жды. При-
влекатель-
ность таких 
коллекций 
обеспечена 
не столько 
кроем моде-
лей, сколько 
эстетикой 
принтов, 
орнаментов, 
интересных 
цветовых 
решений
ГЕНДИРЕКТОР 
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*МИПИМ, Кушман энд Вейкфилд, ЖК СРЕДА, АрБиТеЭй, ЭмЭлЭй, ЭйЭйчАр;  

ЖК SREDA: застройщик — ООО СЗ ВЦ Стройэкспо, проектная декларация: sreda-kvartal.ru;

ЖК «Домашний»: застройщик — АО СЗ Мосстройснаб, проектная декларация: domashny-rayon.ru;

ЖК «Гринада»: застройщик — ООО СЗ Феодосийская, проектная декларация: jk-grinada.ru

Итоги

Екатерина Тейн
Группа ПСН

Сергей Рябокобылко
Cushman & Wakefield

В мировой практике одним из самых 

ярких проектов комплексного развития 

территорий можно назвать лондонский 

район Кингс Кросс. Процесс редевело-

пмента стартовал здесь в начале 2000-х 

годов и стал примером превращения 

привокзального района площадью в 

27 га в модный и современный квартал 

Лондона. Еще один пример — Баттерси, 

созданный в Лондоне на базе одно-

именной электростанции 30-х годов. 

На территории 16 га возводится жилой 

комплекс на 1 305 квартир, гостиница 

на 160 номеров, 116 тыс. кв. м офисов, 

рестораны и магазины.

Что касается проектов комплексного 

освоения территорий Москвы, то их 

активное развитие началось в 2012-

2015 годах. Именно тогда стартовала 

разработка масштабных объектов, 

предусматривающих помимо жилья 

создание технопарков, инновационных 

центров, общественно-деловых и жилых 

пространств. В настоящее время на этих 

площадках ведется активное строитель-

ство, поэтому учитывая масштабность 

данных проектов, их завершение запла-

нировано на 2020-2022 годы.

Примерами таких проектов в портфеле 

Группы ПСН являются ЖК SREDA, ми-

крорайон «Домашний» и ЖК «Гринада». 

Первые очереди этих ЖК уже заверше-

ны, и идет строительство следующих 

очередей. Мы привлекли международ-

ных архитекторов RBTA, MLA+ и AHR 

для создания комфортного пространства 

для проживания, работы, культурного 

и развлекательного досуга, проведения 

времени с семьей, спорта и отдыха. От-

мечу, что по качеству строительства и от-

ечественные проекты уже не уступают 

зарубежным. При этом важным отличием 

российских проектов КОТ от зару-

бежных является наличие социальной 

инфраструктуры: в московских проектах 

девелоперы строят школы, детские сады, 

поликлиники, а также большое внимание 

уделяется озеленению, в то время как за 

рубежом в большей части акцент делает-

ся на коммерческие объекты на первых 

этажах, где располагаются рестораны, 

коворкинги, салоны красоты и многое 

другое.

 

Международный форум MIPIM 2019, 

прошедший на прошлой неделе в Каннах, 

оказался самым позитивным для россий-

ского девелоперского бизнеса за всю 

новейшую историю. Флагманы россий-

ского рынка сегодня крепко стоят на но-

гах и с уверенностью смотрят в будущее. 

Это выражается не только в риторике, но 

и в представленных на форуме проектах. 

На форуме российскими компаниями 

был анонсирован целый ряд крупных 

коммерческих проектов, а также новых 

урбанистических инициатив в продол-

жение истории успеха парка «Зарядье» 

как финалиста премии MIPIM за лучший 

мировой урбанистический проект. Са-

мым посещаемым макетом на Москов-

ском стенде стал комплекс реконстру-

ируемого ВДНХ. Для международного 

экспертного сообщества опыт Москвы 

по превращению пост-советского города 

в современную агломерацию представ-

ляет огромный интерес.

В этом году и на конференциях, и в кулу-

арах практически не обсуждались про-

блемы санкций, что и не удивительно, так 

как негативный геополитический фон уже 

давно заложен в цене недвижимых акти-

вов, и все финансовые модели учитывают 

этот фактор. Девелоперы в большей 

степени ориентируются на государ-

ственные программы, проекты развития 

инфраструктуры, нежели на будущую 

гипотетическую привлекательность 

для институциональных инвесторов. 

В целом, закончилась эпоха идеалистов 

и пришло время прагматиков.

Интерес международного спекулятив-

ного капитала к российскому рынку 

невелик. В 2018 оборот инвестиционного 

рынка России сократился до 1.6 млрд 

Евро. И хотя мы ожидаем, что в 2019 г. 

он вырастет до 2.5 млрд Евро, интерес, 

в основном, исходит от изначально рос-

сийского капитала, который ищет пути 

для репатриации. По-прежнему велик 

интерес со стороны азиатских, а также 

ближневосточных инвесторов.

Наиболее оптимистично настроены ком-

пании, ведущие операционный бизнес. 

Например, международные гостиничные 

операторы, видят окно возможностей для 

вхождения на российский рынок на низ-

ком цикле. А изменение потребительских 

предпочтений, наряду с низкими аренд-

ными ставками создает возможности 

для новых ритейлеров бросить вызов 

лидерам рынка.

РБК на MIPIM 2019


